

De ayer y de hoy

Importancia de la Historia

Osvaldo Wegmann H.

El recordado escritor Manuel Andrade Leiva, fallecido hace más de una década en Puerto Natales, dejó tres libros publicados y dos inéditos. Estos últimos, cuyos originales se perdieron en poder de sus parientes, también desaparecidos, se titulan "El infierno de los hombres sebos" novela, y "Los gobernadores de la colonia". Historia. Mandadme me contó el tema de su novela y me habló de los personajes de su libro de historia, que no alcanzó a publicar. En su época de periodista en "El Magallanes" había consultado bibliotecas, colecciones de diarios y archivos de la Intendencia, logrando un abundante material, que reforzó con los datos aportados por Lautaro Navarro en su obra del "Ciclo de Magallanes", y Manuel Zentella en "Magallanes en 1925". Andrade venía tiene tras los rastros de estos originales, intentando su publicación, para satisfacer un pedido del autor, poco antes de ir a internarse al Hospital de Puerto Natales.

José Perich Stalter, el insquieto y multifacético dirigente bohemio, amante de lumbres e historiador, anhala de publicar "Gobernadores de Magallanes", que abarca desde 1815 hasta 1930, incluyendo a 26 gobernadores, desde el teniente Manuel González Hidalgo, en Puerto Bulnes, hasta Carlos Borri en Punta Arenas. El libro se publicó bajo los auspicios de la Universidad de Magallanes, cuyo rector Verko Torejón Rosales lo califica de sencillo y entretenido, a la vez que riguroso, agregando que viene a llenar una necesidad en la enseñanza de la historia regional. Escribió que a corto tiempo habrá de constituirse en obra esencial magallánica y, por ello, la Universidad lo ha convertido en la primera publicación bajo su sello.

José Perich reconoce que es una obra modesta, escrita sin mayores pretensiones, como expresa Torejón. Pero según nuestro juicio, tras los amplios conocimientos de historia que posee el autor, pudo haber escrito una obra más grande, más amplia, con mayores informaciones, considerando el hecho de que fue capaz de escribir un libro con la vida de uno solo de los gobernadores: Bernardo Philippi, por ejemplo. Otros gobernadores, como José de los Santos Mardones, fundador de Punta Arenas, que fue uno de los más progresistas y emprendedores; como Muñoz Gamero, vicaria del sanguinario Camba, y Diego Dabíl Almeida, que logró sofocar el Motín de los Artilleros, con ayuda de la Armada, tienen en la obra la misma dedicación y espacio que Justo de la Rivera, Pedro Silva, Pedro Araya y Máximo Beravides, que tuvieron goberños cortos sin mayores trascendencias. De todos modos el libro está bien. Es atractivo, es interesante y te lee de un tirón. Es un gran apunte al conocimiento de nuestra historia.

Bueno el material gráfico, que lo ilustra. Estilo los principales gobernadores y, como corolario, un personaje que no podía estar ausente en cualquier obra magallánica: José Fagnano. No voy a referirme a los versos alejandinos, que he leído con atención. Lo dejo a la consideración de los poetas, que yo no lo soy.

A Perich le faltan los gobernadores que rigieron los distintos del territorio desde 1901 hasta 1929, hasta el coronel Javier Palacios Martínez, que fue el último gobernador y el penúltimo intendente. Sería un trabajo más difícil que el autor sobre todo realizar y que se nos ocurra que ya tiene adelantado en gran parte. Le interesa a la Universidad que, cumplida en la capacidad de ese investigador magallánico, le ha recomendado la confección y publicación de la segunda parte, que tendrá que aparecer en plazo prudente, mientras el autor anuncia otras obras, de sugerentes títulos: "Lucas y sombras sobre la Patagonia" e "Inferno bajo el cielo austral".

Celebramos este empeño de José Perich, en circunstancias de que la Sociedad de Escritores de Chile, Oñil Magallanes, como resultado del Segundo Encuentro, destaca la importancia de la enseñanza de la historia magallánica en los colegios, y está pidiendo a las autoridades correspondientes, que se incluya la enseñanza de la historia en los programas oficiales.

El asentamiento del Primer Congreso de Historia de Magallanes, que realizará el Instituto de la Patagonia en mayo, contempla "Estrategia para mejorar y ampliar el conocimiento común de la historia regional en aspectos tales como la enseñanza y la divulgación, por medio de libros, comunicaciones social y museos".

El Museo Histórico de Magallanes, próximo a inaugurarse, está llamado a

Importancia de la historia [artículo] Osvaldo Wegmann H.

Libros y documentos

AUTORÍA

Wegmann H., Osvaldo, 1918-1987

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Importancia de la historia [artículo] Osvaldo Wegmann H.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)